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9 Мая требует подготовки

Уважаемые читатели, в редакции нашей газеты идет подписка на I полугодие 2024 года.
Стоимость для частных лиц составляет 540 рублей, для юридических - 690 рублей. Оставайтесь с нами!

  . Êî Äíþ Ïîáåäû

Âåëè÷èå Ïóøêèíà íå ìåðêíåò

ше, так как прошлогодний
опыт  показал,  что  спрос
превышает  предложение.
Кулинарные хлопоты реши-
ла взять на себя хозяйствен-
ная часть ЦРБ, а дежурить
на раздаче будут работни-
цы библиотеки.

Соб. инф.

Ðàéîí ãîòîâèòñÿ ê ýêçàìåíàì
è ìàéñêèì ïðàçäíèêàì

  . Àïïàðàòíîå ñîâåùàíèå

В районной администрации состоялось заседание оргкомитета по подготовке райцентра (и всего
остального района) к празднованию 9 Мая. Присутствовали специалисты администрации,
руководители организаций и глава поселения Алексей Мяло. Обсуждали планы мероприятий

и решали чисто организационные вопросы.

  . Êóëüòóðà

возле самого обелиска еще
хватает.

С местными предприни-
мателями будут вестись пе-
реговоры по части предос-
тавления продуктов – круп
и тушенки, - для приготов-
ления «народных каш». В
целом, решили варить боль-

весенняя распутица. Было
принято решение провес-
ти расчистку сугробов на
дороге  возле  Обелиска
Победы, а не ждать, пока
само сойдет. Снег сгребли
в  сторону  бульдозером.
Впрочем, бульдозер не вез-
де может проехать, а снега

В ходе заседания многие
участники  сошлись  во
мнении,  что  главное пре-
пятствие и неудобство зак-
лючается в большом коли-
честве  осадков  и  состоя-
нии аянских дорог: глубо-
кие сугробы не торопятся
таять, а на дорогах царит В администрации района прошло очередное аппарат-

ное совещание. Глава района Алексей Ивлиев сообщил, что
в Хабаровске состоялось заседание президиума краевого пра-
вительства под руководством губернатора Михаила Дегтя-
рева. Обсуждалась подготовка образовательных учреждений
к сдаче ЕГЭ. В шутку было замечено, что подготовка к ЕГЭ
своей серьезностью и основательностью напоминает чуть
ли не войсковую операцию. Разумеется, образовательные
учреждения нашего района в стороне не остаются. Чуть ли
не каждую неделю проводятся пробные или тренировочные
экзамены. Что ж, тяжело в учении - легко в бою. В районе
подготовка к экзаменам всегда проходила добросовестно,
каких-то особенных рисков ожидать не приходится.

В целом, все организации района работают в штатном ре-
жиме, без каких-либо сбоев. Зимники завершились, на межсе-
ленных дорогах начинает расцветать типичная весенняя рас-
путица. Продукты питания и топливо (для нужд ЖКХ и для
реализации среди населения) завезены в села в достаточном
объеме. Особенно подчеркнули, что топливо в районе есть.
Поставленные транспортно-грузовые задачи выполнены.

Заведующий отделом образования Идия Комарицына сооб-
щила, что помимо прочего, образовательные учреждения ведут
активную подготовку к целому циклу мероприятий, посвящен-
ных 9 Мая. Идет подготовка к государственной итоговой атте-
стации, в частности проводится настройка систем оповещения
(тревожная кнопка и голосовые извещатели приобретены в рам-
ках контртеррористических мер). В Нелькан завезены стройма-
териалы согласно плану, начаты предварительные работы по
подготовке к ремонту. Учреждения культуры, само собой, го-
товятся к праздникам. Культурный центр Аяна приобрел раз-
нообразные театральные наряды. Можно надеяться, что они
добавят свежие и яркие тона в палитру культурной жизни.

Напомнили, что запланирован весьма большой объем рабо-
ты по части благоустройства сквера возле памятника Ленину
(в райцентре, возле здания администрации). Ко Дню села пла-
нируют закончить работу и сформировать вполне себе благо-
устроенную территорию для культурного отдыха граждан -
скамейки, баннеры, малые архитектурные формы. Можно ска-
зать, место для медитаций под крылом у вождя мирового про-
летариата. Сквер приятный, идея хорошая.

В Нелькане наблюдаются некоторые проблемы с подвозом
воды населению, нужно расчистить дороги. Проблема сейчас
решается. ММУП «Коммунальник» сообщило, что по зимникам
завезено все запланированное в полном объеме - оборудование,
бензин, дизтопливо. Ведется работа по заключению контрактов
на заготовку и перевозку дров на следующий год. Руководите-
лей предприятий призвали обратить особое внимание на прове-
дение плановой диспансеризации среди своих сотрудников.

Подготовил Сергей ЛАПОНИКОВ.

В год 225-летия великого народного поэта А.С.
Пушкина в райцентре организовали «литературную
гостиную». Это было романтическое путешествие в
мир высокой поэзии, мир изящного слога и утончен-
ных образов. В путешествии приняли участие учени-
ки 10 и 11 классов.

Вниманию зрителей была представлена инсцениров-
ка «Лицей, который никогда не кончается». Звучали му-
зыкальные произведения М.И. Глинки «Я помню чудное
мгновение», Б. Шереметева «Я вас любил» и другие про-
изведения искусства, основанные на творчестве поэта.
Школьники декламировали пушкинские произведения на
русском и английском языках. Настоящая проверенная
временем классика не признает границ, даже культур-
ных и языковых. День рождения Пушкина без сомнения
можно считать всенародным праздником изящной сло-
весности, лучшие образцы которой и были продемонст-
рированы в рамках «литературной гостиной».

Соб. инф.

дениями стоят более остро. Губернатор края выделил
субвенцию в сумме 28 млн рублей на организацию при-
юта для животных в краевой столице, он уже начал свою
работу. Будет осуществляться также поддержка частных
приютов и волонтерской деятельности. По поручению
губернатора  прорабатывается  вопрос  об  увеличении
размера субсидий и выделения средств на поддержку
этого направления. В настоящее время в крае 12 соци-
ально ориентированных некоммерческих организаций,
которые содержат животных, в том числе без владельцев,
бессрочно».

Планируется и усиление рейдовых мероприятий по
установлению мест питания безнадзорных животных,
включая строительные площадки, гаражные коопера-
тивы.

Особых мер требует недопущение появления новых
животных на улице. Работа в данном направлении уже
ведется. В декабре Дума приняла два краевых закона,
устанавливающих дополнительные требования к содер-
жанию и выгулу домашних животных, а также ответствен-
ность за их нарушения. С начала этого года в крае за на-
рушение указанных дополнительных требований состав-
лено 99 протоколов об административных правонаруше-
ниях. Ведется работа с органами местного самоуправле-
ния по увеличению количества должностных лиц, имею-
щих право составлять такие протоколы. Сейчас количе-
ство уполномоченных специалистов увеличено до 200
человек.

В ходе обсуждения депутаты также отметили необхо-
димость строгого контроля некоммерческих организа-
ций – исполнителей данного закона и активной работы
не только в крупных городах края, но и во всех муници-
пальных районах.

Пресс-служба Законодательной Думы
 Хабаровского края.

Заместитель председателя правительства региона по
природным ресурсам и сельскому хозяйству Дарий Тю-
рин рассказал, что действующая в регионе с 2020 года
программа по системе «Отлов-Стерилизация-Вакцина-
ция-Возврат» не показала достаточной эффективности.

Новый проект закона разработан рабочей группой с
привлечением широкого круга экспертов. Документ вво-
дит запрет на выпуск на прежние места обитания не толь-
ко животных без владельцев, проявляющих немотивиро-
ванную агрессию, но и всех собак высотой в холке более
35 см. В нем определено, что животные без владельцев,
проявляющие немотивированную агрессивность, – это
животные, причинившие вред здоровью или жизни че-
ловека, либо создающие такую угрозу, в том числе стаи
собак от трех и более особей.

Кроме того, закон края устанавливает правовую воз-
можность для оперативного создания пунктов содержа-
ния отловленных животных. В целях защиты прав живот-
ных на безопасную среду обитания и надлежащий уход
правительство установит порядок организации деятель-
ности пунктов содержания животных без владельцев.

На эти цели из краевого бюджета в 2024 году выделят
252 млн рублей. В том числе 79,4 млн рублей на приоб-
ретение некапитальных строений и сооружений, пред-
назначенных для организации приютов модульного типа,
54,7 млн рублей на закупку вольеров, 118 млн руб. – еже-
годные затраты на содержание 1 459 животных. Расчеты
сделаны на основе заявок муниципальных образований.

Дарий  Тюрин особо  подчеркнул, что  законопроект
подразумевает возможность участия как можно боль-
шего количества организаций.

«Создание мест содержания животных – это работа не
одного дня. Данные задачи будут решаться поэтапно. В
первую очередь бюджетные средства направят в Хаба-
ровск и Комсомольск-на-Амуре, где проблемы с напа-

Новый закон о собаках
  . Çàêîíîäàòåëüíàÿ Äóìà

В Законодательной Думе Хабаровского края состоялось внеочередное заседание. Депутаты
приняли закон, который устанавливает новый порядок обращения с безнадзорными животными.
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Таежная трагедия
  . Íàøà èñòîðèÿ

  . Íîâîñòè êðàÿ

«ÕàáÀâèà» - 20 ëåò

из женщин, беременная Глаша, согласилась на такой дол-
гий путь. Она находилась на шестом месяце. Отдадим
должное выносливости эвенкиек, они могли до девяти
месяцев путешествовать на охоте с мужьями и рожать в
тайге.

Глаша была недавно замужем и относительно моло-
да, и не отставала от подруг в пути. К ночи, преодолев
километров шестьдесят, они пришли к стаду, стойбищу
оленевода Григория, дяди Майи. Накормив путешествен-
ниц, он молча выслушал сбивчивый рассказ женщин о
цели их вояжа. Напрасно он старался их отговорить. При-
водил доводы, предупреждал о надвигающейся непого-
де, о которой предупреждали ноющие старые раны и
больные ноги. Все попусту. Майя перешла на крик, и
Григорий сдался. Он молча запряг ездовых оленей - на-
дел на них нама (седла). Собрал на дорогу еды и укориз-
ненно посмотрел на беременную Глашу. Ну ты-то куда в
таком состоянии? Женщины весело оседлали оленей, кто
умело, а кто - кое-как, и двинулись к перевалу.

Олени, почуяв неумелые руки, так и норовили ныр-
нуть в ближайшие кусты, и стоило немалых усилий и
времени вернуть их к тропе. Майя, недолго думая, свя-
зала оленей друг за другом, а сама пошла пешком впе-
реди, ведя передового за уздечку. Но, как и предсказы-
вал старый оленевод, погода стала стремительно менять-
ся. Подул холодный ветер, и со стороны моря потяну-
лись темные тучи. Вскоре пошел снег. Сначала не силь-
ный, но вскоре превратился в сильнейший снегопад.
Видимость упала до нуля. Одежда у женщин стала быс-
тро намокать. Вода стекала в сапоги, и вскоре ноги про-
мокли насквозь.

Эх, было еще время повернуть назад!.. Но продрог-
шие женщины не могли сообразить, вернее, оценить об-
становку, и продолжали по инерции двигаться вперед.
Вскоре олени встали. Майя, стараясь как-то растормо-
шить подруг, велела слезть с оленей и искать хоть какой-
то хворост. Кое-как насобирав уже сырых дров, она по-
пыталась разжечь костер, но тщетно. Промокшие ветки
не хотели разгораться.

Вскоре припасенная для костра береста кончилась, и
женщины с ужасом смотрели на умирающий огонек не
разгоревшегося костра.

Беда не приходит одна. Одна из веток стланика, осво-
бодившись от снега, резко взметнулась вверх. От неожи-
данности привязанный олень отпрянул от куста, за кото-
рый был привязан окоченевшими руками Майи. Отсы-
ревший ремень проскользнул, узел развязался, и олени,
почуяв  свободу,  понеслись  в  обратном  направлении.
Напрасно Майя пыталась догнать убегающих животных.
Рыдая от бессилия, проклиная себя, она вернулась к под-
ругам. Три женщины, прижавшись друг к другу, уже ле-
жали под стлаником и не шевелились. Глаша, сидя на кор-
точках, обхватив живот, что-то шептала.  Решительно сняв
с себя телогрейку, Майя укутала, как могла, подругу и
легла со всеми.

Радист с Немуя получил радиограмму о том, что пять
женщин выехали в сторону моря. Посыльный разыскал
разгулявшихся мужчин  и сообщил  эту новость.  Вмиг
протрезвевшие, они кинулись к распадку за оленями. По-
грузив остатки груза, благо большую часть они уже вы-
везли, как могли быстро двинулись к перевалу.

Костя, муж беременной Глаши, налегке умчался впе-
ред. Почти загнанный олень нес его, насколько хватало
сил. Когда олень уже не мог бежать, Костя бежал впере-
ди, давая животному отдохнуть. Но вот олень всхрапнул
и остановился. Оглядевшись вокруг, Костя увидел страш-
ную картину. На земле лежали четыре занесенных сне-
гом тела, а возле них на корточках сидела Глаша. С надеж-
дой кинулся к ней Костя, но окоченевшее тело завали-
лось набок. Напрасно закутывал он уже остывающую
супругу в свои одежды, стараясь вернуть жизнь в безды-
ханное тело.

Под руками Костя вдруг ощутил толчки. Это дитя в
утробе матери билось, звало на помощь, вскоре толчки
прекратились. Через некоторое время вереница вьюч-
ных оленей достигла перевала. В леденящей душу тиши-
не слышалось пение. Люди поспешили на голос. Прижав
к себе закутанное тело, совершенно седой Костя пел ко-
лыбельную. Рядом с ним под белым одеялом снега, тес-
но прижавшись друг к другу, казалось, спят под колы-
бельную четыре женщины».

Записала Елена ЕФРЕМЕНКОВА.

Что касается похоронной обрядности, то у эвенков не
принято было отводить специальные места (кладбища)
для погребений. Не было и традиции посещать могилы
по истечении времени. После похорон эвенки откочевы-
вали прочь и больше к этому месту не приходили.

Сегодня, дорогие читатели, своими жизненными вос-
поминаниями из истории нашего района делится Алек-
сандр Кошелев, житель Джигдинского поселения.

«В 90-е годы мне приходилось по два, а то и три раза в
месяц летать в Хабаровск, и делами м/п «Согжой» (в пе-
реводе - дикий олень) занималась супруга. После распа-
да совхоза «Нельканский» у меня с большим стажем ра-
боты получился неплохой пай, и мы решили взять его
оленями в первом стаде. Тут по рации вышли на жену
пенсионеры со стада и предложили выкупить у них час-
тных оленей, в связи с выездом их в село. Татьяна, моя
жена, русская, но довольно сносно разговаривает на эвен-
кийском языке, в мое отсутствие решила сама слетать к
пенсионерам в тайгу.

Договорившись с Александром Петровичем Дьячков-
ским с оплатой вертолета напополам, жена вылетела в ста-
до. По ее рассказу, пенсионеры были немало удивлены
знанием языка и общались с ней только на эвенкийском.

Татьяна не торговалась со стариками, понимая их по-
требность в деньгах, и заплатила наличными, сколько про-
сили. Супруга тут же заключила договоры на охрану и вы-
пас оленей с Сергеем, Валерой и Дмитрием Сабрскими.

Старики показали оленей, это были добротные, круп-
ные животные. Было видно, что долгие годы они занима-
лись селекцией. Происходил естественный отбор, и все
сорок оленей выглядели на все сто. Супруга тут же по
отметкам на ушах пересчитала животных и, передав по
акту приема пастухам, вылетела домой.

Через год братья Сабрские попросили по возможнос-
ти прилететь и принять новое поголовье, поставить от-
метки на телятах, и я вылетел к оленеводам. Не буду опи-
сывать все события, перейду к главному.

Кое-как научившись ездить верхом на третий день, я
неплохо управлял ездовым и уже не отставал от Валеры
и Дмитрия. Мы объездили все верховье Магея (река, при-
ток реки Маймакан).

Глава  общины  «Оленевод» по рации  попросил,  раз
уж я находился в первом стаде, посчитать оленей общи-
ны. И мы старательно проверяли все распадки, считая
оленей. И вот в один из дней мы стали подниматься на
перевал через Джугджур по бывшей тропе (дороге), ве-
дущей на Немуй, поселок на берегу моря, теперь уже
бывший. В бытность существования колхозов это был
немаленький населенный пункт. Сюда приходили катера,
буксиры и плашкоуты с различным грузом. Привозили
продукты, товары, обратно уходили, груженые красной
рыбой, икрой. Артель рыбаков занималась заготовкой,
засолкой и имела неплохой доход.

Из поселка Маймакан сюда приезжали на вьючных оле-
нях каюры. Нагрузившись продуктами, уходили обрат-
но. За лето успевали сделать несколько рейсов.

Поднявшись на перевал, мы решили отдохнуть, попить
чаю. Пока Валера с Дмитрием занимались костром и по-
исками воды, я решил побродить по окрестностям непо-
далеку. Мое внимание привлекло что-то матерчатое, ви-
севшее на кустах стланика. Подойдя поближе, я разгля-
дел телогрейку. Вернувшись к костру, я рассказал Дмит-
рию о своей находке. Тут мои напарники, потушив кос-
тер, молча оседлали оленей и, прикрикнув, чтобы я по-
торопился, затрусили прочь, вниз по распадку. Ничего
не понимая, я поспешил за ними следом.

Вечером, сидя у костра, Дмитрий рассказал эту исто-
рию. Уехав за очередной партией груза, возможно, пос-
ледней в этом сезоне, мужчины, которые уже должны
были вернуться, к огорчению своих жен, все не возвра-
щались. Уже вышли все сроки ожидания.

Радистка по секрету рассказала, что по связи радист с
Немуя растрепал, что артельщики получили расчет за
рыбу и сейчас празднуют.

Одна из жен каюров, ревнивая Майя, стала убеждать
жен сельчан, что они не нужны своим мужьям, что на
Немуе хватает незамужних. И сейчас они изменяют им с
ними. В пылу страстей она принялась убеждать товарок
срочно выезжать на Немуй и показать неверным, кто
чего стоит. Сумев убедить подруг, она договорилась, что-
бы их перевезли на долбленке через реку. И пятерка жен-
щин двинулась в путь. Было, конечно, непонятно, как одна

 «По сути, он был одним из организаторов этого гран-
диозного проекта, важного для всего Советского Союза.
Мы это не только знаем - мы это помним и очень благо-
дарны ему, храним память об этом», - сказал российс-
кий президент. Он высказал мнение, что «все усилия,
труды, годы работы» Гейдара Алиева «и сегодня игра-
ют существенную роль» не только для России, но и для
всего СНГ.

Ильхам Алиев в свою очередь заявил, что в Азербайд-
жане ценят отношение российских властей и граждан к
памяти Гейдара Алиева.

Гейдар Алиев в 1980-е возглавлял комиссию Совета
министров СССР по строительству и освоению Байкало-
Амурской магистрали. В 2008 году вокзалу станции Ан-
гоя на БАМе присвоили имя Гейдара Алиева.

РБК.

Разворот российской логистики в сторону восточ-
ного направления стал возможен благодаря строи-
тельству Байкало-Амурской магистрали (БАМ). Об
этом заявил президент России Владимир Путин.

«Наша страна получила колоссальные возможности
для освоения Сибири, Дальнего Востока, для расшире-
ния грузоперевозок по направлению к Тихому океану.
Прямо можно сказать, что разворот на восток на теку-
щем этапе стал возможен именно благодаря Байкало-
Амурской магистрали», - сказал Путин на встрече с вете-
ранами и работниками железнодорожной отрасли.

На мероприятии по случаю 50-летия начала строитель-
ства БАМа присутствовал президент Азербайджана Иль-
хам Алиев. На переговорах с ним Путин заявил, что отец
Ильхама  Алиева  -  Гейдар  Алиев  -  сыграл  «значимую
роль» в реализации проекта.

Ïóòèí îòìåòèë ðîëü ÁÀÌà â «ðàçâîðîòå íà âîñòîê»
  . Þáèëåé

Каждый эвенк с детства знал обряды, которые проводились его предками. Одним из значимых и востребованных
обрядов в жизни охотников-оленеводов является обряд «Улганни - Хул-ганни». Это обряд поклонения духам –

хозяевам труднодоступных, опасных мест, горных перевалов. До сегодняшнего дня водители по трассе
Нелькан - Аян одаривают их и стараются положить в чашу свои дары - папиросы, спички, еду.

Êðàåâàÿ àâèàêîìïàíèÿ «Õàáàðîâñêèå àâèà-
ëèíèè» îòìåòèëà ñâîé þáèëåé. Â ÷åñòü ïðàç-
äíèêà â çäàíèè ìåæäóíàðîäíîãî àýðîïîðòà
Õàáàðîâñê íà ðåãèñòðàöèè ðåéñîâ «Õàáàðîâñ-
êèõ àâèàëèíèé» êîìïàíèÿ ïðîâåëà ðîçûãðûø
ïðèçîâ – áðåíäèðîâàííûå ñóâåíèðû è ñåðòè-
ôèêàò íà áåñïëàòíûé ïåðåëåò â îáå ñòîðîíû
ïî îäíîìó èç âûïîëíÿåìûõ ìàðøðóòîâ «Õà-
áÀâèà». Ãëàâíûé ïðèç äîñòàëñÿ õàáàðîâ÷àíè-
íó, êîòîðûé íàïðàâëÿëñÿ íà ñåçîííóþ ðàáî-
òó â Îõîòñê.

– ß î÷åíü óäèâë¸í, åñëè ÷åñòíî. Ýìîöèè ïåðå-
ïîëíÿþò. Ïîêà íå çíàþ, êóäà ïîëå÷ó, íî âûáåðó
ïîèíòåðåñíåå ìåñòî, ÷òîáû ïîëó÷øå óçíàòü íàø
êðàé, – ïîäåëèëñÿ îáëàäàòåëü ãëàâíîãî ïðèçà
Åâãåíèé Óâàðîâ.

Â íà÷àëå ïðîøëîãî ãîäà «Õàáàðîâñêèå àâèà-
ëèíèè» îôèöèàëüíî ñòàëè ÷àñòüþ Åäèíîé Äàëü-
íåâîñòî÷íîé Àâèàêîìïàíèè, êîòîðàÿ áûëà ñîçäà-
íà ïî ïîðó÷åíèþ Ïðåçèäåíòà Ðîññèè Âëàäèìèðà
Ïóòèíà äëÿ ðàñøèðåíèÿ ðåãèîíàëüíîé ìàðøðóò-
íîé ñåòè è óâåëè÷åíèÿ îáú¸ìîâ ïàññàæèðñêèõ
ïåðåâîçîê.

– Êîìïëåêñíûé ïîäõîä ê ðàçâèòèþ ïðèíîñèò
ïîçèòèâíûé ðåçóëüòàò – íà ïðîòÿæåíèè ïîñëå-
äíèõ òðåõ ëåò êîìïàíèÿ ñòàáèëüíî óâåëè÷èâàåò
ïàññàæèðîïîòîê è êîëè÷åñòâî ðåéñîâ. Åùå íå-
äàâíî, â 2020-ì, «ÕàáÀâèà» ïåðåâîçèëà â ãîä
òîëüêî 43 òûñÿ÷è ïàññàæèðîâ, à â ìèíóâøåì
2023-ì – óæå 59 òûñÿ÷, – ðàññêàçàë âðèî ãåíå-
ðàëüíîãî äèðåêòîðà «ÕàáÀâèà» Àíòîí Ðóñèí.

Ïðèîðèòåò êîìïàíèè – ýòî äîñòóïíûå òàðèôû
äëÿ íàñåëåíèÿ. Îíè îñòàþòñÿ ïðåæíèìè â òå÷å-
íèå ñåìè ëåò. Ïðîãðàììà ïî ïðåäîñòàâëåíèþ
ëüãîòíîãî ïðîåçäà äîñòóïíà äëÿ æèòåëåé ñåâåð-
íûõ ðàéîíîâ êðàÿ, à òàêæå äëÿ ìîëîäåæè, ïåí-
ñèîíåðîâ è èíâàëèäîâ. Ñ ÿíâàðÿ 2023 ãîäà ïî
ïîðó÷åíèþ ãóáåðíàòîðà ñóáñèäèÿ äåéñòâóåò â òå-
÷åíèå âñåãî ãîäà. Â 2023 ãîäó «ÕàáÀâèà» ïåðå-
âåçëà ïî ìåñòíûì ñóáñèäèðóåìûì ìàðøðóòàì ñâû-
øå 46 òûñÿ÷ ïàññàæèðîâ.

Â ñîñòàâ ïðåäïðèÿòèÿ âõîäÿò àýðîïîðò â Íè-
êîëàåâñêå-íà-Àìóðå, ïîñàäî÷íûå ïëîùàäêè â
Ñîâåòñêîé Ãàâàíè, ×åãäîìûíå, Íåëüêàíå, Òóãó-
ðå, Óäñêîì. Äîëÿ êîìïàíèè íà ðûíêå òðàíñïîð-
òíûõ óñëóã ìåñòíûõ âîçäóøíûõ ëèíèé êðàÿ ñî-
ñòàâëÿåò áîëåå 85%. Ýòî îäíà èç íåìíîãèõ îðãà-
íèçàöèé, îñóùåñòâëÿþùèõ êàê àâèàïåðåâîçî÷-
íóþ, òàê è àýðîïîðòîâóþ äåÿòåëüíîñòü.

– Äåÿòåëüíîñòü àýðîïîðòîâûõ êîìïëåêñîâ «Õà-
áàðîâñêèõ àâèàëèíèé» èìååò áîëüøîå çíà÷åíèå
äëÿ ïðåäïðèÿòèé âîçäóøíîãî òðàíñïîðòà ðåãèî-
íà è, áåçóñëîâíî, ÿâëÿåòñÿ ñîöèàëüíî çíà÷èìîé.
Äëÿ íåêîòîðûõ óäàë¸ííûõ íàñåë¸ííûõ ïóíêòîâ
íàøåãî áîëüøîãî êðàÿ ïðîñòî íåò àëüòåðíàòèâ-
íîãî ðåãóëÿðíîãî ïàññàæèðñêîãî âèäà òðàíñïîð-
òà êðîìå àâèàöèîííîãî, – ïîä÷åðêíóëè â êðàå-
âîì ìèíòðàíñå.

Íàïîìíèì, ÷òî â ïåðâûå ãîäû àâèàïàðê êîì-
ïàíèè ñîñòîÿë èç òð¸õ ñàìîë¸òîâ ßê-40, ãðóçî-
âîãî âîçäóøíîãî ñóäíà Àí-26-100 è òð¸õ âåðòî-
ë¸òîâ Ìè-8. Ñïóñòÿ ïÿòü ëåò ïðåäïðèÿòèå ïî-
ïîëíèëîñü òðåìÿ ïàññàæèðñêèìè ñàìîëåòàìè Àí-
24, çíà÷èòåëüíî óâåëè÷èâ ñâîé âîçäóøíûé ôëîò.
Íà ñåãîäíÿøíèé äåíü àâèàöèîííûé ïàðê «Õàáà-
ðîâñêèõ àâèàëèíèé» âûðîñ äî 12 âîçäóøíûõ ñó-
äîâ, à â êðàåâîì àâèàïðåäïðèÿòèè ðàáîòàåò ñâû-
øå 500 ñîòðóäíèêîâ.

Ñòàáèëüíîå ôóíêöèîíèðîâàíèå «Õàáàðîâñêèõ
àâèàëèíèé» ÿâëÿåòñÿ îäíèì èç îñíîâíûõ óñëî-
âèé îáåñïå÷åíèÿ ðåãóëÿðíîñòè è áåçîïàñíîñòè
ïîëåòîâ ïî âîçäóøíûì ëèíèÿì êðàÿ.

Ïðåññ-ñëóæáà ãóáåðíàòîðà è ïðàâèòåëüñòâà
 Õàáàðîâñêîãî êðàÿ.
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Ýêîíîìèêà

уже рассуждал он ранее.
Специалисты традиционно отмечают, что широкое внедрение

новых технологий, включая искусственный интеллект, будет ока-
зывать неоднозначное влияние на рынок труда. С одной стороны,
производительность труда может вырасти в разы, с другой сторо-
ны,  часть  рабочих  мест будет потеряна.  Лауреат Нобелевской
премии по экономике 2010 года Кристофер Писсаридес предуп-
реждал, что работники, занятые в определенных сферах IT, рис-
куют собственными руками посеять «семена саморазрушения»,
продвигая искусственный интеллект, который в итоге займет их
же рабочие места. В долгосрочной перспективе управленческие,
творческие и эмпатические навыки, включая коммуникацию, об-
служивание клиентов  и  здравоохранение,  вероятно, останутся
востребованными, поскольку их в меньшей степени заменяют тех-
нологии, говорил он. В большинстве сценариев искусственный
интеллект, скорее всего, приведет к росту экономического нера-
венства в мире, может спровоцировать социальную напряжен-
ность, предупреждала директор-распорядитель Международного
валютного фонда Кристалина Георгиева.

По итогам 2024 года в ЦМАКП ждут прироста реальной зара-
ботной платы на 3,1–3,5%, который, в свою очередь, может обес-
печить увеличение реальных располагаемых доходов на 3–3,2%.

Запросы ниже предложения
Этап «революции зарплат» начался за несколько лет до СВО и

был производным от роста дефицита кадров, говорит главный
эксперт hh.ru по рынку труда Наталья Данина. Зарплатный инст-
румент - первый и самый очевидный способ повышения привле-
кательности в условиях жесткой конкуренции за персонал, отме-
тила она.

«По  данным  hh.ru,  в  марте  этого  года  медианное  значение
предлагаемых российскими работодателями зарплат впервые за
несколько последних лет превысило медианное значение зарплат,
ожидаемых соискателями: 64 200 руб. против 63 700 руб. соот-
ветственно», - указала она.

По данным ЦБ, обеспеченность российских компаний работ-
никами в первом квартале 2024 года снизилась до минимума за
всю историю наблюдений. Уровень безработицы в феврале (наи-

Военнослужащие, которые получают высокие выплаты во вре-
мя военных действий, не будут возвращаться на старые рабочие
места с кратно меньшей компенсацией, указал Белоусов. В ре-
зультате экономика столкнется с новым трендом - исчерпанием
готовности населения к дешевому труду.

РБК направил запрос в Минтруд.
Конец дешевого труда

Приход в Вооруженные силы трудоспособных граждан и фор-
сирование оборонных производств привели к тому, что «револю-
ция зарплат», которую много лет ожидали эксперты, начинается
прямо на глазах, указано в докладе.

«Высокие выплаты военнослужащим уже сегодня автомати-
чески задают ориентир для рынка труда, хотя бы из соображений
удержания занятых», - говорится в нем.

Это видно из статистики: по итогам 2023 года реальные зара-
ботные платы выросли на 7,8%, и, хотя темп роста от квартала к
кварталу был неустойчивым, он опередил общую экономическую
динамику (реальный ВВП вырос на 3,6%). Реальные доходы насе-
ления увеличились на 5,4%, потребление товаров и услуг - на
5,9%, пишет Белоусов.

При этом нет сомнений, что и после завершения военных дей-
ствий этот фактор для рынка труда сохранится, указывает эконо-
мист.

«Военнослужащие, получавшие 200 тыс. руб. в месяц и более,
просто не будут возвращаться на «старые» рабочие места за 50–
60 тыс. руб. в месяц и будут, очевидно, искать работу, соответ-
ствующую своему новому социальному статусу», - считает он.

Исчерпание готовности к «дешевому труду» занятых в реаль-
ном секторе, рост их территориальной и профессиональной мо-
бильности станут новым вызовом для экономики. «Когда он будет
до конца осознан, можно ожидать возникновения мощного сти-
мула к технологической модернизации производства, роботиза-
ции, профессиональной переподготовке занятых», - оптимисти-
чен эксперт. Из-за того, что страна находится в «ловушке дешево-
го труда», у предприятий нет достаточной мотивации для нара-
щивания автоматизации, труд малопроизводителен, мало оплачи-
вается, и замещать его технологиями получается неэффективно,

Âîçìîæíî, íà÷àëàñü «ðåâîëþöèÿ çàðïëàò» более актуальные данные) в очередной раз обновил исторический
минимум и составил 2,8%, сообщал Росстат.

При этом в условиях уже произошедшего сильного роста зар-
плат бизнес в 2024 году более сдержанно оценивает возможности
дальнейшего увеличения расходов на персонал, указывает ЦБ в
докладе «Региональная экономика» за апрель. По данным свежего
опроса предприятий, повышать зарплату до конца года планиру-
ют чуть более половины опрошенных компаний. В августе 2023
года, когда этот вопрос задавался предприятиям в предыдущий
раз, о том, что уже повысили зарплаты, сообщали 75% респон-
дентов, отмечает ЦБ.

Несопоставимые деньги
Действительно, может возникнуть ситуация, что люди не захо-

тят трудоустраиваться на существующие в регионах рабочие ме-
ста из-за низких (относительно военного довольствия) зарплат,
считает профессор департамента организационного поведения и
управления человеческими ресурсами Высшей школы бизнеса ВШЭ
Елена Варшавская. Это окажет давление на рынок труда, особен-
но в небольших населенных пунктах, где разница между выплата-
ми военным и средней зарплатой может быть колоссальной, гово-
рит она, предупреждая о рисках социальной напряженности. В то
же время крупные городские агломерации, и в частности Москва,
вряд ли ощутят изменения, уточнила эксперт.

Плата за риск
Высокий размер окладов военных в зоне боевых действий - это

плата за риск, указывает профессор Финансового университета
при правительстве Александр Сафонов. В сельскохозяйственных
регионах сравнительно низкие зарплаты - условно, 20–30 тыс.
руб. в месяц, а вознаграждение военнослужащих в десятки раз
больше, и зачастую заключение контракта становится способом
быстрого заработка, помощи семье, рассуждает эксперт.

По косвенным признакам в ряде небольших поселений сегодня
фиксируется «взрыв» дорогостоящих покупок, включая кварти-
ры, указывает Варшавская. «Пока они [в финансовом плане] вздох-
нули с облегчением. Закрыли кредиты, решили целый ряд своих
финансовых проблем, кто-то взял ипотеку», - отмечает она.

Все прекрасно понимают, что работа в зоне боевых действий
категорически отличается от существующей в гражданской сис-
теме, подчеркивает Сафонов. Поэтому, когда служащие вернутся,
они вынуждены будут устроиться на те условия, которые есть,
или неудовлетворенность уровнем зарплаты в домашних регио-
нах может спровоцировать внутреннюю миграцию, рассуждает
эксперт.

РБК.

Проведение специальной военной операции могло приблизить начало «революции зарплат» в России, указал руководитель
направления анализа и прогнозирования макроэкономических процессов ЦМАКП Дмитрий Белоусов в аналитической

записке «Как развивалась экономика в 2023 году и в начале 2024 года» (РБК ознакомился с ней).

целевым 4%, особенно в устойчивых компонентах, таких как ус-
луги», - отмечает он.

Другим  признаком  перегрева,  указывает Латыпов,  является
напряженность на рынке труда, отражающаяся в обновлении ис-
торических минимумов по безработице, высоком отношении ко-
личества вакансий к численности зарегистрированных безработ-
ных и т.д. «Нормальным значением соотношения вакансий к заре-
гистрированным безработным было около 2, сейчас это отноше-
ние ближе к 5. Вакансии - это как раз мера спроса на труд, количе-
ство безработных - часть его предложения», - поясняет эксперт.

Возможные последствия перегрева
Следствием перегрева в экономике, как правило, являются рост

импорта, слабость курса валюты, минимумы безработицы и рост
инфляции, говорит Полевой. Кроме того, «могут быть и призна-
ки пузырей на рынке недвижимости и на фондовом рынке», не
исключает он.

В 2023 году доля импорта в российском ВВП восстановилась с
15%  в  2022  году  (исторический  минимум)  до  19%  (правда,  в
2011-2021 годах она стабильно превышала 20%), следует из дан-
ных Росстата.

Основным последствием перегрева является именно повышен-
ная инфляция, которая «отъедает от реальных сбережений и по-
требления, снижая таким образом склонность к сбережениям и
долгосрочным инвестициям», утверждает Латыпов.

Сроки начала охлаждения
Длительность перегрева будет зависеть от того, как будет вес-

ти себя спрос относительно возможностей экономики произво-
дить товары и услуги, говорит Полевой. «В своих прогнозах мы
рассчитывали на то, что масштабы перегрева начнут сокращать-
ся со второго квартала 2024 года. Но рост экономики в первом
квартале 2024 года оказался сильнее наших прогнозов», - напо-
минает он.

Международный валютный фонд 16 апреля повысил прогноз
роста ВВП России на этот год с 2,6 до 3,2%, что оказалось скорее
сюрпризом для российских экономистов. Официальный прогноз
российских властей предполагает рост ВВП на 2,3% по итогам
года, но эта оценка может быть повышена, сообщили в Минэко-
номразвития, комментируя данные МВФ.

«В этом сценарии экономика продолжит еще сильнее перегре-
ваться, и это потребует от ЦБ держать ставки высокими дольше, а
может, и вовсе заставит еще поднимать ставку. Риски рецессии в
2025-2026  годах  в  этом  варианте  будут  нарастать»,  -  считает
Полевой. Снижение ключевой ставки ЦБ с текущих 16% будет
возможно не ранее второй половины года, заявляла Набиуллина.

По словам Донец, фундаментальные условия для охлаждения
будут  набирать  силу  во  втором  полугодии,  потому  что  будет
постепенно происходить сокращение бюджетного стимула. «Плюс
постепенно будет доходить эффект высоких процентных ставок и
сокращения льготной ипотеки», - указывает она.

Сколько продлится состояние перегрева, зависит от дальней-
шей траектории денежно-кредитной и бюджетной политик, гово-
рит Латыпов. «Неизбежным следствием политики ЦБ, направлен-
ной на сдерживание инфляции, как раз будет возвращение эконо-
мической активности на траекторию сбалансированного роста -
по прогнозам ЦБ, это случится в 2026 году, когда инфляция устой-
чиво вернется к 4%, а денежно-кредитная политика станет нейт-
ральной», - отмечает он. Четыре года - с 2020 по 2023 год - инф-
ляция в России по состоянию на конец года превышает 4%. Долго-
срочный потенциальный рост ВВП пул аналитиков, ежемесячно
опрашиваемых Банком России, прогнозирует на уровне 1,5%.

В 2025 году МВФ ожидает замедления роста экономики Рос-
сии до 1,8%, объясняя это угасающим эффектом от высоких ин-
вестиций и уверенного личного потребления, поддерживаемого
ростом зарплат.

Росстат в конце 2023 года также резко повысил оценку ВВП за
2022 год - с минус 2,1% до минус 1,2%. В Минэкономразвития
объяснили это тем, что потенциальные темпы роста экономики
выше, чем считалось, и речь идет «не о перегреве экономики, а об
уверенном, устойчивом развитии».

РБК.
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проводит экономист Сергей Цухло, доля оценок текущих продаж
как нормальных достигла в апреле рекордных 78%. «Такого высо-
кого уровня удовлетворенности спросом не регистрировалось с
февраля 2022 года», - отмечает Цухло в обзоре.

Индекс деловой активности PMI в обработке обновил 18-лет-
ний рекорд, говорится в бюллетене ЦБ.

«Судя по фронтальному росту оптимизма респондентов раз-
личных по составу выборки опросов, предприниматели позитив-
но оценивают и будущую динамику заказов. При этом возможно-
сти наращивания предложения по-прежнему отстают от спроса»,
- констатируют аналитики ЦБ. Потенциал дальнейшего снижения
безработицы они оценивают как небольшой, что не позволит удов-
летворить рекордный рост рабочих мест.

Набиуллина в марте охарактеризовала текущую ситуацию в
экономике как «достаточно необычную», когда сильный рост сбе-
режений сопровождается активным потреблением, при этом рост
производства серьезно ограничен из-за дефицита кадров.

Донец считает, что «перегрев есть, но он небольшой». «Для
меня история перегрева - это когда спрос растет быстрее, чем мы
этого ожидали, то есть экономика преподносит нам положитель-
ный сюрприз. Не сразу понятно, почему мы так быстро растем,
это неочевидно», - говорит она. По ее словам, в ситуации 2023
года сложно выделить конкретно перегрев, потому что в большой
степени это было восполнение спада 2022-го.

Но сейчас действительно есть риски перегрева, поскольку «эко-
номика, производство живут так, как будто хорошая история (на-
пример, бюджетный импульс) никогда не закончится». «Оптимизм
предприятий штурмует многолетний максимум», хотя ситуация
остается достаточно непредсказуемой, подчеркивает она.

«Если двигатель, который стоит за этим позитивом, уходит
(например, перестает играть большую роль бюджетный импульс),
то есть риск большого охлаждения, торможения. Чем больше ты
перегреваешься, тем больнее будет охлаждение», — подытожива-
ет Донец.

Оценки разрыва между выпуском и спросом
Точно оценить масштабы перегрева тяжело, это требует ис-

пользования сложных моделей, которые зачастую дают противо-
речивые оценки, отмечает Полевой. Но проиллюстрировать про-
блему можно путем простого сопоставления сезонно скорректи-
рованных данных Росстата по структуре ВВП (со стороны про-
изводства и со стороны использования) в постоянных ценах 2021
года: в частности, за четвертый квартал 2023 года оно дает поло-
жительную разницу между совокупным спросом (потребление
плюс инвестиции) и валовой добавленной стоимостью по всем
отраслям. «Оценки же перегрева в 1,5-2,5% ВВП получили путем
сравнения текущего ВВП и некоторой трендовой траекторией,
которую мы считаем актуальной», - указывает экономист.

Динамику ВВП можно раскладывать на потенциальный ВВП и,
соответственно, разрыв выпуска. Основная проблема, однако, зак-
лючается в том, что эти величины являются ненаблюдаемыми.
«Существующее же разнообразие методов их оценки зачастую
дает противоречивые результаты», - писали в 2020 году экономи-
сты в журнале Института народнохозяйственного прогнозирова-
ния РАН.

Альтернативную оценку приводил в своем телеграм-канале
экономист Bloomberg Economics по России и Центральной и Во-
сточной  Европе Александр  Исаков. По  его  расчетам,  положи-
тельный разрыв выпуска может составлять 3% ВВП в первом квар-
тале 2024 года.

Основной критерий перегрева - высокие текущие темпы инф-
ляции, особенно в устойчивых ее компонентах, считает главный
экономист группы ВТБ Родион Латыпов. «В последние три меся-
ца они хоть и снизились, но находились выше соответствующих

В первом квартале 2024 года расширение экономической ак-
тивности продолжилось сопоставимым темпом или даже ускори-
лось в сравнении с четвертым кварталом 2023 года, экономика
«продолжила отклоняться вверх от траектории сбалансированно-
го роста», говорится в опубликованном 16 апреля бюллетене де-
партамента исследований и прогнозирования Банка России «О
чем говорят тренды». На профессиональном языке экономистов
это является констатацией перегрева, поясняет директор по инве-
стициям «Астра Управление активами» Дмитрий Полевой.

При перегреве спрос опережает возможности предложения, а
уровень ВВП находится выше потенциала (также эту ситуацию
называют «положительным разрывом выпуска») - в экономике
формируется повышенное инфляционное давление.

В четвертом квартале прошлого года рост ВВП составил 0,8%
по сравнению с третьим кварталом (с сезонной коррекцией), или
4,9% к соответствующему кварталу 2022 года. В целом рост ВВП
за 2023 год Росстат оценивал на уровне 3,6%.

Инфляция падает медленно
В начале года некоторые аналитики предполагали, что опа-

саться усиления перегрева не стоит, он сойдет на нет сам собой за
счет замедления экономики. К примеру, экономист Софья Донец
ожидала, что в 2024 году рост ВВП составит лишь 1%, а перегрев
связывала просто с «восстановительной фазой», которая невоз-
можна  без роста инфляции. «Можно  ли  говорить о  перегреве
экономики, в которой только несколько секторов вернулись на
докризисный тренд?» - рассуждала она. С начала 2024 года темпы
роста цен заметно замедлятся, прогнозировала экономист.

Несмотря на то что общий дезинфляционный тренд сохраня-
ется, он пока носит не такой выраженный характер, указывают
аналитики ЦБ. Сезонно сглаженный рост цен в марте в пересчете
на год (4,5%) снизился относительно января-февраля (6,3%) и
приблизился к целевому уровню 4%. Годовая инфляция осталась
на февральском уровне - 7,7% (в 2023 году - декабрь к декабрю -
инфляция составила 7,42%). С начала года, согласно последним
данным Росстата, накопленный рост цен составил 2,25%.

Говорить о выходе цен на «устойчивую траекторию, соответ-
ствующую годовому росту цен в 4%», пока преждевременно, счи-
тают в ЦБ. «Потребительская активность сохраняется на высоком
уровне. Снижение инфляционного давления носит постепенный
характер и потребует сохранения жестких денежно-кредитных
условий продолжительное время», - говорится в бюллетене. Став-
ка ЦБ сейчас составляет 16% годовых.

Для устойчивого замедления текущего роста потребительских
цен с поправкой на сезонность до 4% в пересчете на год требует-
ся более значительное замедление роста спроса, подчеркивают
аналитики регулятора. При этом спрос - как потребительский,
так и государственный - остается драйвером экономического ро-
ста в начале этого года.

В марте глава Банка России Эльвира Набиуллина, апеллируя к
данным по инфляции, заявляла, что пик перегрева пройден. «Один
из показателей уровня перегрева или уровня разрыва выпуска -
это инфляция. То есть она сигнализирует об этом: есть ли дисба-
ланс или нет дисбаланса. И мы видим, что сейчас происходит
замедление инфляции», - говорила она.

Предложение отстает от спроса
Высокий уровень оптимизма в экономике, основанного на спро-

се, фиксируют и различные индикаторы.
Индикатор бизнес-климата Банка России в апреле хоть и сни-

зился до 10,1 пункта (после 10,6 пункта в марте), но остается
вблизи максимумов за 12 лет. В частности, несколько снизились
оценки спроса, но ожидания предприятий по спросу остаются
рядом с историческими максимумами.

По  данным  опросов  промышленных  предприятий,  которые

Экономика России в первом квартале этого года продолжила рост ускоренными темпами, признаков замедления не
наблюдается, констатируют аналитики Банка России. Это может говорить о длящемся «перегреве», который чреват
ростом инфляции и ослаблением рубля, предупреждают эксперты. По их различным оценкам, разрыв между спросом и

выпуском может составлять от 1,5 до 3% ВВП.
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ÔÀÏ Äæèãäû äîóêîìïëåêòóþò

  . Áåçîïàñíîñòü

Профилактика пожаров
в весеннее время

  . Ïðèðîäà è ìû

Отдыхайте на реке!

                                         . Ïîäâàëü÷èê ется и орет:
- Ты че свои копыта понарасставил?!
А он ей:
- Дык, понимаешь, помыл я вчера вечером

ноги...

Теперь я знаю, кто я
Работаю я обычно допоздна, домой приез-

жаю, когда дети спят, и начинаю убираться,
так как утром опять на работу. В один пре-
красный день подходит ко мне сын и говорит:
«Мама! А у нас есть домовенок Кузя. Мы ло-
жимся спать - дома бардак, просыпаемся - чи-
сто. Давай в уголок поставим молочко с хле-
бушком».

Кажется,  я  знаю, что у  меня сегодня  на
ужин...

Аналогичная проблема
Едут две симпатичные девушки в троллей-

бусе средней заполненности. И одна из них
излагает грустную историю о том, как она днем
раньше помыла голову, а проснувшись утром,
обнаружила, что волосы торчат в разные сто-
роны. Причем излагает она это громко, так,
что половина троллейбуса уже в курсе. Вто-
рая девушка уже все уловила и пытается пе-
ревести разговор в другое русло. Первая все
никак не успокоится, и заново:

- Ну ты представляешь! Помыла, понимаешь,
голову, а волосы в разные стороны торчат!

И так далее...
Настало время этим подругам выходить из

троллейбуса. Они пробираются к выходу, и
первая по дороге случайно цепляется за ногу
какого-то мужика. Немедленно поворачива-

Наступает весенне-летний период, который каждый человек в любом возрас-
те ждет с большой радостью и надеждой на предстоящий отпуск, планирует
проведение отдыха на природе в выходные и праздничные дни, а также возмож-
ность провести определенную работу на своих приусадебных участках.

К сожалению, некоторые забывают, что после таяния снега и ухода талой воды
резко возрастает пожароопасная обстановка. Беспечное, неосторожное обращение с
огнем при сжигании сухой травы, мусора на территории приусадебного участка зача-
стую оборачивается бедой - это почти 50% всех пожаров, происходящих ежегодно
именно по этой причине.

Каждый год весной горят хозяйственные постройки и жилые дома граждан. 
Отдел ГО ЧС администрации муниципального района обращается к жителям с

просьбой быть предельно осторожными и внимательными!
Поэтому, чтобы не случилось беды, необходимо знать и соблюдать элементарные

правила пожарной безопасности: 
- своевременно очищайте территорию участка и прилегающую к нему террито-

рию от горючих отходов, мусора, опавших листьев, сухой травы;
- установите у каждого строения емкость с водой. Строения должны иметь пристав-

ные лестницы, достигающие крыши, а на кровле - лестницу, доходящую до конька
крыши;

- не разводите костров, не сжигайте мусор в местах, находящихся на расстоянии
менее 50 метров от зданий и сооружений;

- не оставляйте во дворах емкости с легковоспламеняющимися или горючими жид-
костями;

- не оставляйте брошенными на улице бутылки, битые стекла, которые, превраща-
ясь на солнце в линзу, концентрируя солнечные лучи, приводят к возгоранию находя-
щейся рядом травы;

- содержите в исправном состоянии электрические сети, электрические и газовые
приборы (при наличии таковых), печи и соблюдайте меры предосторожности при их
эксплуатации;

- строго пресекайте детскую шалость с огнем.
Весенне-летний пожароопасный период - тревожное время для всех. И хочется на-

деяться на то, что со стороны каждого гражданина будут приняты меры, чтобы обезо-
пасить себя и своих близких, а также своих соседей от возможной беды.

Отдел ГО ЧС администрации Аяно-Майского муниципального района.

Прокуратурой Аяно-Майского района в фельдшерско-акушерском пункте с.
Джигда КГБУЗ «Аяно-Майская центральная районная больница» Министерства
здравоохранения Хабаровского края вскрыты нарушения требований законода-
тельства в сфере здравоохранения.

Проверкой установлено, что в соответствии со стандартом оснащения отсутствует
следующее медицинское оборудование: пеленальный стол, автоматический дефиб-
риллятор, щит спинальный с устройством для фиксации головы, комплект оборудова-
ния для наглядной пропаганды здорового образа жизни, укладка с педикулоцидными
средствами, укладка универсальная для забора материала от людей и из объектов
окружающей среды для исследования на инфекционные заболевания, тонометр транс-
пальпебральный для измерения внутриглазного давления.

В связи с этим прокурором района в суд предъявлено исковое заявление о возложе-
нии на медицинское учреждение обязанности укомплектовать фельдшерско-акушер-
ский пункт необходимым медицинским оборудованием.

По результатам рассмотрения Николаевский-на-Амуре городской суд исковые тре-
бования прокурора удовлетворил.

Исполнение судебного решения поставлено на контроль.
Прокуратура Аяно-Майского района.

Хорошего всегда больше, чем плохого. А для счастья совсем немного нужно.
Вот позовет меня кто-нибудь на рыбалку, и внук везет меня куда скажу. Чем не
счастье, очень даже счастье!

Сначала доберешься до места, а сам процесс подготовки - это же целая церемония!
Найти нужно то самое место, где что-то должно обязательно быть. Прорубив первую
лунку, обязательно надо посмотреть глубину и какое дно. При этом смакуешь каждое
движение. Потом садишься на приглянувшуюся лунку, где, предположительно, дол-
жен быть неплохой клев. И сидишь, разговаривая о том, о сем, если не одна. Или
просто сидишь, приводя мысли в порядок. Все-таки хорошо на реке.

Видно, как водовозка развозит воду по селу, а вон дети бегут в магазин за сладостя-
ми. А вот и рыбаки подтягиваются - у кого выходной, кто на пенсии. Со всеми поздо-
роваешься, кого просто, живя в одном селе, давно не видела. Новости всегда есть: кто
внучку учиться отправил, кому передачу надо собрать. Это наше будущее, которое
волновало и по сей день волнует наше поколение.

 Главное - общение. Если кому посчастливилось побывать на свежем воздухе це-
лый день - это бодрость на целую рабочую неделю. А на работе снова переживаешь
волнительные моменты. И с восторгом рассказываешь, какую рыбку удалось пой-
мать.

Ездите, рыбачьте, дышите, общайтесь! Это же здорово.
Евдокия Базарова.

26 апреля 2024 года в КГБУ «Аянский КЦСОН» состоится Горячая линия по вопро-
сам прохождения реабилитации инвалидов в КГБУ Хабаровский центр социальной
реабилитации инвалидов.

Телефон горячей линии: 8(42147) 21-459, с 14:30 до 17:00.

                                         . Ãîðÿ÷àÿ ëèíèÿ

  . Ïðàâèòåëüñòâåííûé ÷àñ

Ðàçâèòèå ìîëîäåæè - ïðèîðèòåòíàÿ çàäà÷à
форум глухой и слабослышащей молодежи, реализация фе-
дерального проекта «Крылья возможностей».

У депутатов было много вопросов: как реализуется моло-
дежная политика и, в частности, проект «Пушкинская карта»
в районах, сельских территориях; как отбираются делегаты
на крупные всероссийские конкурсы и фестивали; какая про-
водится работа по повышению культуры поведения у ребят,
воспитанию уважения к старшим, формированию здорового
образа жизни.

Отвечая на вопросы, Денис Копышков подчеркнул, что в
каждое мероприятие вкладываются особые смыслы сохране-
ния традиционных российских духовно-нравственных ценно-
стей. С главами районов ведется работа по информированию
о всех направлениях молодежной политики. Что касается уча-
стия в проектах, фестивалях, как правило, необходимо прой-
ти конкурсный отбор, и шансы стать делегатом есть у актив-
ных молодых людей, которые добились высоких успехов в
учебе, спорте или общественной деятельности. Также он уточ-
нил, что обо всех мероприятиях для молодежи можно узна-
вать на сайте ФГАИС «Молодежь России».

Депутаты подчеркнули необходимость усиления работы с
молодежью в малых городах и селах и выразили готовность
участвовать в информировании населения об интересных со-
бытиях в своих избирательных округах.

Первый заместитель председателя Думы Сергей Зюбр,
подводя итоги заседания, отметил комплексную работу в
регионе:

«В Хабаровском крае поддержка молодежи осуществля-
ется в полной мере. Наша задача – сделать так, чтобы ребята
оставались и получали развитие именно в своем регионе. Де-
путатский корпус видит, что правительство края нацелено на
большую работу при поддержке губернатора и в рамках по-
ручений Президента».

Председатель комитета по вопросам социальной политики
Ольга Ушакова подчеркнула значимость и системность рас-
смотрения вопросов развития молодежной политики в Думе.
Данная тема и дальше останется на контроле депутатов.

Пресс-служба Законодательной Думы
 Хабаровского края.

Активно развиваются молодежные движения. Большой по-
пулярностью пользуется проект «Движение первых». В ре-
гионе в него вовлечено более 27 тысяч молодых людей, от-
крыто 379 первичных отделений. В молодежное движение
«Юнармия» вступили 16 тысяч ребят из 19 муниципальных
образований. Совместно с объединениями «Поисковое дви-
жение России» и «Волонтеры Победы» в 2023 году проведе-
ны более 110 мероприятий с участием более 100 тысяч чело-
век. Эта работа будет продолжена. В 2024 году в числе зап-
ланированных – крупномасштабная военно-патриотическая
игра «Зарница-2.0». Поддерживаются народное шествие «Бес-
смертный полк», всероссийские акции «Блокадный хлеб»,
«Свеча памяти», расширяется деятельность организаций, ко-
торые противостоят информационной агрессии и деструк-
тивным идеологиям.

Активно ведется работа с подшефной территорией – г.
Дебальцево. В 2023 году молодежная делегация посетила До-
нецкую Народную Республику с гуманитарной миссией. В
этом году запланировано пять молодежных гуманитарных
миссий и выезд представителей Хабаровского регионального
отделения «Российские студенческие отряды» на восстано-
вительные работы.

В рамках объявленного Президентом Года семьи планиру-
ется проведение серии семейных пикников, фотосессий, фо-
румов и фестивалей. Крупнейшим станет форум молодых
семей «Там, где тепло» с привлечением участников специаль-
ной военной операции.

Приоритеты 2024 года: включение максимального коли-
чества молодежи, работа с новыми категориями: ребятами с
деструктивными проявлениями, девиантным поведением, с
ограниченными возможностями здоровья – запланированы

«Для нас 2023 год стал годом колоссального прорыва. Ре-
гион по праву занял место столицы молодежной политики в
Дальневосточном федеральном округе. Он впервые стал пло-
щадкой для пяти крупных всероссийских проектов, также про-
ведено шесть окружных мероприятий – форум доброволь-
цев Дальневосточного и Сибирского федеральных округов,
всероссийский студенческий проект «Твой ход», фестиваль
уличной культуры «Спорт и уличная классика», инклюзив-
ный проект «Крылья возможностей» и урбанистический ха-
катон. Вовлечение молодежи возросло почти в 1,5 раза», –
подчеркнул спикер.

В 2024 году – в Год молодежи в Хабаровском крае постав-
лена цель на повышение эффективности системы работы с
молодежью, разработан единый муниципальный план реали-
зации молодежной политики.

Особое внимание – поддержке муниципалитетов и разви-
тию инфраструктуры. В 2023 году запущен конкурс про-
грамм комплексного развития молодежной политики в райо-
нах – за счет средств регионального бюджета открыто шесть
молодежных центров в Ванинском, Вяземском, Николаевс-
ком, Советско-Гаванском, Хабаровском районах и районе им.
Лазо. В этом году планируется открыть еще 10 муниципаль-
ных пространств и два региональных.

В числе приоритетных направлений – добровольческая де-
ятельность и патриотическое воспитание.

Так, в рамках добровольческой деятельности реализуется
всероссийская акция «Мы вместе», работают центры воен-
но-патриотического воспитания молодежи «Авангард», ре-
гулярно проводится форум «Амур». В 2024 году акцентом
форума станет развитие молодежного предпринимательства
– на мероприятие пригласят деловые объединения.

В Законодательной Думе Хабаровского края состоялся правительственный час о реализации молодежной
политики в регионе и мерах по обеспечению нравственного и патриотического воспитания ребят. С докладом

выступил заместитель председателя комитета по делам молодежи правительства края Денис Копышков.


